

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Galle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, jueves 9 de octubre de 1902

NUMERO 21

“LA JUSTICIA SOCIAL”

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del “Bazar de San José” de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

GRAN FABRICA DE MUEBLES UNICA EN COSTA RICA

Teniendo necesidad de hacer construcción especial para instalar las máquinas que en breve me llegarán de Nueva York, y teniendo gran surtido, he dispuesto rebajar el 10 % de los precios corrientes en mi Almacén de Muebles, y aquí consignados como sigue:

Camas para una persona, cedro amargo garantizado

Estilo francés especiales encausticado c. 100	Estilo igual al que vende Mata á c. 30 á c. 26
” ” ” ” ” 35	” ” ” ” ” ” ” 22 ” 12
” ” ” ” ” 30	” ” ” ” ” ” ” 27 y ” 32
” ” tamaño mediano ” ” 40	

Camas matrimoniales

Estilo francés Gemelas encausticado c. 200	Estilo americano tallado y encausticado c. 44
” Luis XV ” ” 100	” ” ” ” ” ” 40
” ” charolado ” ” 135	” francés ” ” 85
” americano barniz ” ” 60	” ” ” ” ” 75
” ” tallado ” ” 110	

Aparadores comedor, despensas, armarios cocina, mesas, sillas, escaleras, comodines, reclinatorios para iglesia.—Tijeretas de 3 colores, 4.50, 5.50 y 6.50.

Además, hay juegos de muebles completos para matrimonios.—Se cueeta con los mejores operarios del país y con el surtido de catálogos más modernos.

JORGE MORALES BEJARANO.

Aviso a los agricultores

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapote, Setiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la “Botica de la Fe.”

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más *MÓDICOS*.

JARDINERIA BELLAVISTA

— FRENTE AL HIPODROMO —

Aquí se encuentra de venta: semillas, flores y verduras de toda clase, y plantas de unas y otras; lo mismo que árboles frutales y de adorno.

P. RUCAVADO.

GRAN BAZAR DE SAN JOSE

ALMACEN DE MUEBLES Y TIENDA DE VARIEDADES DE J. R. MATA.

Esta acreditada casa está recibiendo por cada vapor un gran surtido de mercaderías de todas clases como sombreros de señoras, casimires, gasas y zarazas de fantasía, lienzos satines, driles, bordados y encages, etc., etc., comprados personalmente por el señor Mata en Europa.

Siempre se encuentra allí un gran surtido de muebles, cristalería, alfombras y demás artículos para el menage, adorno y decorado de la casa más suntuosa.

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con *medallas de oro* en varias exposiciones, es el *favorito* de las personas de la *nobleza del dinero* y un poderoso agente de la *salud*, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

PEBRO N. CUTIERREZ

se hace cargo de trabajos de contabilidad, agrimensura, etc.

Se le encontrará en esta oficina ó en casa del Licenciado don Luis Dávila.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^o Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

SECCION EDITORIAL

PALABRA MAGICA

La Libertad ha sido la palabra mágica del siglo XIX; el gran fetiche, el ídolo universalmente acatado en los primeros tercios de dicha centuria. Su sólo nombre basta para justificar las revoluciones políticas más sangrientas, como las más tremendas conmociones del edificio social.

Poetas, oradores, juriscultos, economistas y filósofos, poseídos de igual entusiasmo, celebran en coro, las divinas armonías, las virtudes maravillosas de la Libertad!(1) La doctrina que bajo el nombre de Liberalismo se forma al rededor de ese sentimiento para defenderlo y propagarlo, reina con poder soberano sobre las inteligencias más altas los corazones más generosos del pasado siglo tan fecundo en grandes talentos. Los mismos defensores de la causa católica, sus campeones más denodados como Lacordaire y Montalembert, proclaman y exigen la absoluta libertad del mal y del error, como esencial condición de la libertad del bien y de la verdad. En una palabra, hasta por los años de 1870 los espíritus están universalmente poseídos de una fé ciega en la Libertad.

Al finalizar el Siglo XIX la escena ha variado por completo. Semejante al inveterado fumador de opio, el Siglo XIX envejecido, ha visto deshacerse en humo las más brillantes ilusiones de su mocedad.

El fogoso y alegre sans-culotte que haciendo volar por los aires su vistoso gorro frigio, lanzaba como una copla de amor el grito de *Libertad*; se ha convertido en el proletario de ceñudo mirar y de corazón agriado, que reclama brutalmente justicia y organización del trabajo. La pléyade de brillantes espíritus que cantaban las glorias del Liberalismo, se ha eclipsado ante historiadores

como Taine, (1) economistas como Guillermo Roscher, (2) sociólogos como Durkheim y Tardé, (3) teorizantes del Derecho como Larnaude, (4) quienes colocándose cada uno desde un punto de vista particular, han condenado unánimemente la concepción revolucionaria de la Libertad, como destructiva de toda organización social. Aquellos mismos que como Henrique Michel y Paul-Boncour sostienen hoy el principio liberal, lo han atenuado tanto que apenas se podrían reconocer como hijos legítimos de los Dupont Wite y de los Laurent.

Es pues incontestable que la Libertad no ha dado todos los frutos que de ella impacientemente se esperaban, pues ni el pensamiento analizador de los sabios, ni la ruda experiencia de las muchedumbres, la consideran ya como la panacea universal para los males que aquejan á nuestra pobre y atormentada sociedad. El Liberalismo atraviesa una crisis. La palabra mágica ha perdido su prestigio:

"Comment en un plomb vil l'or pur s'est-il échangé?"

esclamaremos con el poeta francés:

¿Cómo se explica tan profundo é irremediable desastre? Cuál es el vicio secreto, el gusano roedor que ha carcomido el árbol frondoso del Liberalismo? Es lo que en otra ocasión—con toda modestia y serenidad de ánimo—trataremos de investigar.

CLAUDIO VOLIO,
Presb^o

NEGROLOGIA

No fué posible salvar la vida del Lic. don Ramón Loría Vega. Los esfuerzos de la ciencia secundados afanosamente por su familia fueron vanos. Aquella encina vigorosa que sobrellevaba erguida el peso de más de setenta años, había sido fulminada de muerte por la fiebre—el rayo de nuestras costas—y el soldado del 56 fué á juntarse con sus heroicos compañeros de armas iluminado por los reflejos crepusculares de aquella época de glorias.

Fué el señor Loría un buen servidor público. Mentiríamos si lo llamáramos gran jurisculto, pero en cambio fué un Juez honrado que es mejor; su rectitud se demostró sobre todo en aquellas ocasiones en que su fallo podía lastimar al Poder Ejecutivo. El

(1) Taine: Les Origines de la France Contemporaine.

(2) Roscher: Economie Politique rurale.

(3) Durkheim: De la division du travail social. Tardé: La Réalité Sociale.

(4) Larnaude: Cours de 1896 1897.

señor Loría, sin echaria de patrio-tero y con la naturalidad del hombre que cumple lisa y llanamente con su deber, resolvía lo que creía bien, sin curarse de los resultados: recordamos su actitud en los casos de don Albino Vilalobos y de don Zenón Castro, en los cuales sostuvo con dignidad y energía los derechos de estos ciudadanos vulnerados por un gobierno en el cual figuraban parientes suyos.

Semejante conducta en un hombre sin capital y sin grandes recursos para llamar á las puertas de la fortuna, es ciertamente reveladora de un caracter.

Fué además el señor Loría sincero creyente: aunque nunca hizo de ello ostentación, iba muy ameno á misa entre semana y no se avergonzaba de confesar á Jesu. cristo nuestro Señor.

¡Que él le haya alcanzado el perdón de sus pecados recibiéndolo en el seno de su misericordia.

Dos Proyectos

El señor Gobernador de Cartago, don Nicolás Jiménez, sigue como primera autoridad de la Provincia, el plan de progreso y mejoras iniciadas por él y su hermano don Francisco, como simples particulares, con las obras del Hospital, el Cementerio y el Hospicio de Huérfanos de esa ciudad.

Está realizándose un proyecto que parecía de dudosa utilidad al principio, pero de cuyos buenos resultados nadie puede dudar hoy. Nos referimos á la limpia del cauce del río Reventado, empresa de romanos si se consideran las dificultades que se hubo de vencer y las murmuraciones, quejas y reclamos que se hubo de desoir. El lecho del río está ya enteramente libre de estorbos, desde *Purires* hasta *La Turbina Vieja*, es decir, en una extensión poco más ó menos de unos diez kilómetros. Esto trae dos consecuencias importantes: limpio el cauce, caso de crecienta del río, éste no se desviará sino que seguirá el curso ordinario sin peligro ninguno para los habitantes y sin daño para las propiedades cercanas, además es una medida higiénica que aprovecha principalmente á los vecinos del Arrabal, Taras, Arenilla y Tejar, que beben el agua del Reventado, pues sin presas que interrumpan la corriente y en donde se descompongan multitud de sustancias orgánicas, es claro que el agua es mil veces más pura, que con ellas.

Como consecuencia secundaria aunque no menos importante, tenemos que con la piedra y arenón extraídos, los vecinos de cada barrio han compuesto los respectivos caminos vecinales y un trozo de la carretera nacional. Era un

expectáculo en extremo pintoresco é interesante el que ofrecían veinte ó treinta carretas, trajinando por el cauce del río, guiadas por sus dueños, desnudos á media pierna, cruzándose unos con otros alegremente, dichos, cuenteretes y resabios.

El otro proyecto de mucho mayor importancia y de costo en relación con ella, es el de traer el agua que abastece á la ciudad de Cartago, desde su fuente á los estanques, en ataujía cerrada; pero como el trayecto que recorre hoy el agua, es demasiado largo y costaría mucho la obra; se ha pensado en aprovechar una paja de agua que nace en Quircot á un kilómetro de los estanques. El costo del trabajo se ha calculado en unos treinta mil colones, razón que unida á la escases de fondos del municipio, ha impedido que se dé un paso, en ese sentido. Pero es probable que en cuanto se amortice el empréstito levantado por el anterior Gobernador interino don Alberto Pacheco, se dé principio á la obra.

Confiamos en que la energía y laboriosidad del señor Gobernador darán cumplido término á ese hermoso proyecto.

Hilarión Sanabria.

INFORMACION

SAN PEDRO DEL MOJON

Algo muy importante

En el punto llamado La Cienaga de Sabanilla del Mojón, sale del Tiribí una paja de agua que recorre gran parte de este barrio y va á unirse al caudal de aguas que abastecen á San José, á él también vienen á dar otras varias acequias que tienen su origen en dicho punto.

En las mencionadas pajas de agua, los vecinos lavan tranquilamente sus ropas y echan toda clase de inmundicias. Como se vé, esto es sumamente perjudicial á la salud pública, y llamamos la atención de quien corresponda para que remedie cuanto antes tan grave daño.

Así mismo las aguas del Tiribí se derraman acá en San Pedro y las calles lado Norte de la iglesia y las propiedades cercanas están hechas un mar de agua.

EL CORRESPONSAL

De San Francisco de Cartago

Principiaré consignando algunas notas que he podido tomar respecto de la fiesta patronal.

5 DE OCTUBRE

La linda imagen del Dulce Nombre, fué conducida en proce.

(1) *Bastiat*: Harmonies économiques.

sión al templo de San Francisco; la imagen de este Santo fué á encontrarse con aquella y juntas llegaron al templo. Poco antes del encuentro y en el momento de éste, el Director de la escuela del Dulce Nombre pronunció un discurso alusivo al acto y varios niños unas recitaciones en honor de los santos representados.

Concluida la procesión hubo doce solemnes y muy concurridas.

A las 7 p. m. fué el Rosario; antes de la Salve el Presbítero don José Calderón hizo una corta pero muy muy conveniente plática. Después del Rosario hubo magníficos fuegos pirotécnicos; entre ellos sobresalen los famosos "cabalitos" y el maldito "Patás". Pasados los fuegos se expuso el Santísimo Sacramento á la adoración de los fieles durante la noche; estuvo muy concurrida y decente la vela nocturna.

Antes de aparecer la aurora del día seis de Octubre se dejaron oír las alegres campanas en medio de las detonaciones de multitud de bombas y cohetes.

La misa solemne fué precedida de la procesión de las imágenes patronales. ¡Con cuánto júbilo contemplábamos á esas dos figuras celestiales! Cantado el Evangelio, subió al púlpito el P. Calderón, quien con mucha lucidez hizo el panegírico de San Francisco de Asís; personas autorizadas alabaron la elocuencia del orador.

La música estuvo dirigida, con mucho acierto, por el joven don Manuel Coto; en el canto sobresalía la melodiosa voz de la señorita Rosenda Calderón, quien se exhibió especialmente en el "Ave María"; la suavidad de las notas de don Atanasio Coto, al acompañar esa canción, estuvo muy adecuada.

Lo que si echamos de menos, fué la flauta en todos los actos, y el violín en algunos. Nos extrañó bastante la ausencia de esos instrumentos.

La víspera del 2 del presente mes, el señor don José Ana Coto tuvo la desgracia de caer de cierta altura del templo de esta localidad; sufrió mucho con la caída; pero esperamos restablezca pronto.

Tiene el barrio terrenos feraces y bosques ricos en maderas de construcción, pero á distancias considerables; si hubiera caminos para llegar á ellos y alguien q' alquilara dinero para hacer esos trabajos, un nuevo horizonte se abriría á este vecindario que es generalmente agricultor y laborioso; de seguro que aquí no se encuentran hombres vagos, porque los que no tienen sus trabajos propios, se van á buscar la vida (ó talvez la muerte) por los lados del Atlántico, exponiéndose á luchar con climas mortíferos. ¡Cuántos hijos va perdiendo este barrio, arrebatados

por las implacables fiebres palúdicas, ó imposibilitados por las calenturas intermitentes! Serán males irremediables?

Perdone que me he hecho prolijo al escribir estas notas; en otra ocasión será más compeudioso su atento s.,

EL CORRESPONSAL

San Francisco de Cartago, 7 de Octubre de 1902.

Señor Administrador de

LA JUSTICIA SOCIAL.

Pte.

Estimado señor:

Devuelvo á Ud. el recibo n° 905 que á su vez á sido devuelto de una manera poco correcta por un antiguo educacionista; el cual negándose á pagar los veinticinco céntimos del recibo, correspondientes á la última quincena de setiembre, quiso entregar á mi hijo los números leídos, diciéndole que era un desvergonzado porque le cobraba dicha suma.

Recoja Ud. su recibo, y déjemoslo á él, en el lugar que le corresponde.

Gages del oficio, Sr. administrador.

De Ud. attº y s. s.

F. MONTERO A.

De Aserrí

Razonable y muy justo era que el Municipio atendiera la solicitud de este vecindario tendiente á que se revocara el acuerdo por el cual se creaba un nuevo impuesto de luz de un modo prematuro, demasiado gravoso y nada oportuno en la actual crisis.

Hay necesidades de primer orden q' debieran preocupar el ánimo del Presidente Municipal, tan empeñado de esta vez por asficcarnos con petróleo. El arreglo de las calles del cuadrante, la construcción de los puentes de Poas y Cañas, y un nuevo trazado del camino que conduce á San Ignacio, he aquí las obras de que debiera ocuparse el señor Presidente. Así dejaría bien sentado su nombre en este cantón y se granjearía el aprecio del vecindario.

Bero tarde ó temprano la razón y la justicia se abren paso á través de los caprichos humanos. El sábado 4 del corriente el Municipio revocó el acuerdo sobre impuesto de luz, por mayoría de votos. Como 20 personas de las más caracterizadas hicieron por tercera vez personalmente la solicitud que no se había tomado en consideración, dejando encarpeta do el escrito.

Vaya, pues, un voto de aplauso y de gratitud para los señores municipales que han sabido cumplir su deber

X.

Aserrí, octubre 8 de 1902

SUEÑO DE CERVEZA

Como me lo contaron se lo cuento. "Sueño espantoso, pero cosa rara, que me pareció alegrísimo fué el que tuve la otra noche, me contó un bohemio: halléme por obra de encantamiento en el fondo de uno de los toneles de la fábrica de cerveza de don José Traube, rodeado de los más encantadores angelillos rojos, que subían y bajaban sin cesar del fondo á la superficie, trayendo sin duda chisme y recados de sus hermanas las hadas. De pronto, todo se paralizó en torno mío y horribles calambres me invadieron, al mismo tiempo que percibía claramente un ruido sordo en uno de los costados del tonel. Ya no existía yo, mi cuerpo se había dividido en multitud de fragmentos y los angelillos rojos sonreían maliciosamente.

Rusch schs she, ayl, rápidamente me sentí escurrir por el angosto pasadizo de una llave y caí redondo á uno de esos vasos que hacen la delicia de los buenos alemanes. Qué horror! hice esfuerzos inauditos por salirme, imposible: era ya licor de oro. Con sorpresa ví que una mano blanquísima asía el vaso; me sentí regocijado, unos labios rojos, muy rojos me acariciaban, me dejé tragar sin hacer resistencia.... Pocas horas después era sangre y el torrente circulatorio me llevaba á su corazón: allí estaba mi nombre, ah! era mi amada que bebía con mi amigo íntimo. Desperté sobresaltado, me había dormido sobre un libro de versos, vacía estaba la botella de cerveza "Traube" que tenía por delante, y á un lado las cuartillas permanecían intocadas.

A. KERR

GACETILLAS

Se pasma

"La Prensa Libre" ante la miserable estrechez de los católicos que no quieren asociarse á la Francia laica en la apoteosis de Ernesto Renán, gloria purísima de estos benditos tiempos.

Y todo por qué? porque Renán modernizó la heregía de Arrio, que niega á Jesucristo, todo carácter divino y por consiguiente sobrenatural.

Admírense ustedes—la divinidad de Cristo, base y fundamento de la Iglesia! Una bicoca—Valla si son gazmoños los católicos franceses!

El

señor cura del Naranjo, amigo muy estimable y querido, nos encarga dar las gracias á las personas que en la noche del 6 del corriente, amablemente lo obsequiaron con una espléndida serenata.

Hemos

recibido un folleto interesante y de utilidad pública: el "Diccionario Geográfico de Costa Rica" (letra A) de que es autor don F. F. Noriega. Agradecemos el envío.

En

Juan Viñas se celebrará un turno general el 12 de octubre. El digno y activo Sr. Cura de ese lu-

gar Presbo. don José Weber se ha propuesto dotar á Juan Viñas, de una iglesia decente y en relación con el adelanto de ese pueblo y lo conseguirá, porque Dios bendice los esfuerzos y fatigas de los que se afanan por el celo de su nombre. No dudamos de que los vecinos contribuirán voluntarios, y entusiastas á la terminación de la iglesia.

PROGRAMA de como será celebrada la fiesta de Nuestra Señora del Pilar, patrona de Tres Ríos.

1º A las 12 m. recepción solemne de las imágenes de los barrios; á la misma hora, bombetas, repiques solemnes, música. Angelus, canto de las Ave Marías. Recorrerá las principales calles la banda.

2º A las 5 p. m., vísperas solemnes.

3º A las 6½, toque de Ave Marías, rosario solemne, sermón en honor de la Santísima Virgen, bendición solemne con el Santísimo.

4º A las 8 p. m., fuegos pirotécnicos á cargo del hábil maestro Chaverri.

Día 12.

1º A las 5 a. m., alborada con bombetas y la banda.

2º A las 6 a. m., misa de comunión de las hijas de María, y á continuación otra misa rezada.

3º A las 9 y ½ procesión y misa solemne, cantada por don Manuel García, Srta. Zelmira Segreda, don Pedro Arias y el tenor nacional don Cano Aguilar.

4º A las 5 p. m. solemne *Te Deum* en acción de gracias por el descubrimiento de América, vísperas y rosario solemne.

Los días 13, 14 y 15 siguen la cuarenta horas con su misa á las 7 a. m. y rosario á las 6 p. m. El último día habrá visita de al'ares.

La Unión, 8 de octubre de 1902

Ha

aparecido una nueva publicación, titulada "Pandemonium". Revista mensual de que son propietarios, J. Arrillaga Roque y J. A. Lomónaco. Como arte, lo más notable del número 1º, es á nuestro juicio, la poesía de Roberto Brenes Meséu titulada LA MUERTE DEL LIRIO.

La parte comercial de la revista le asegura larga vida.

CABLEGRAMAS

Estima en que se tiene á Dreyfus!!

París, 6.—La muerte de Zolá fué causa directa de un duelo que se verificó hoy entre el Ministro de la Guerra Percin y Mr. Gastón Pollonais bien conocido escritor nacionalista quien publicó en un diario de ésta, la noticia de que Percin había dado la mano á Dreyfus, en la recidencia del difunto Zolá. En la carta que escribió al Conde Boni de Castille, ne quien le había preguntado si era cierto: éste le desafió y el duelo se verificó en Saint Cloud á espaldas; Percin fué herido ligeramente en la mano.

Audiencia del Gran Duque Nicolás
Constantinopla, 6.—El gran duque Nicolás de Rusia tuvo el viernes pasado larga audiencia con el Sultán en que se discutió la cuestión de Macedonia. El primero aseguró á éste del amigable deseo de parte de Rusia de mantener el orden en aquella región. Hoy se despidió de Su Majestad y se embarcó esta tarde con destino á Livadia, situada en el mar negro.

¡Qué noticia!

Roma, 6.—En la necrópolis del Foro se han descubierto dos tumbas de gran antigüedad, conteniendo dos cadáveres.

Torre en mal estado

Venecia, 6.—La torre de la Iglesia de San Estéfano está en malísima condición. Se han descubierto otros indicios de su pronta caída.

Duelo á pistola

Madrid, 6.—Hoy efectuóse un duelo á pistolas entre el General Barges, Capitán General de Cataluña y el director del periódico "El Imparcial". Los dos combatientes salieron ilesos. El desafío resultó de los ataques del referido periódico al General Barges.

Escasa fecundidad en Francia

Londres, 6.—Avisa el corresponsal de Times en París que en una reunión de la academia de ciencias morales que tuvo lugar el sábado, Mr. Levasseur presentó cifras que demostraron que desde el año de 1801 la población de Francia se ha aumentado solamente el 4% mientras la del resto de Europa se ha aumentado el 129 0/0.

Memorias del Conde Keyserling

—Avisa el corresponsal del Times en Berlín que la Baronesa Elena Von Traube, Von der Essen pronto publicará un bosquejo de la vida de su padre el difunto Conde Alejandro Keyserling basado en su correspondencia y diarios. El Conde Keyserling gozaba de la amistad del difunto Príncipe Bismark, el Conde dice: Me parece que su piedad experimentaba las variaciones naturales. Como estudiante era en extremo excéptico. En aquel entonces llevaba al extremo y sin escrúpulos las aventuras amorosas. Antes de casarse debía haber sufrido agudos remordimientos. El amor lo hizo creyente. La religión le era necesaria para dominar sus borrascosos sentimientos.

Pompas reales

Londres, 6.—Anuncia el Times que el Rey Eduardo ha manifestado que sea lo más pomposa posible la procesión con motivo de la visita de ceremonias, que hará á esta capital el 25 del presente. Es la intención señalar sus visitas con gran espectáculo naval y militar. Tomará parte en la procesión una parte de la tripulación del "Terrible".

ción una parte de la tripulación del "Terrible".

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

LIBROS Se venden las obras de Suárez llegadas hace poco de Europa $\$$ 400.00
Schmalzgrueber
en 11 tomos, pasta lujosa, $\$$ 300.00. Ctros libros de ciencias eclesiásticas sumamente baratos.
Esta Redacción informará.

SE VENDE una casa esquinera en Heredia, frente al mercado, calle de la Victoria, muy cómoda para negocios de comercio. Mide por el Oeste 25 varas y por el Sur 50. Entenderse con don Diego Esquivel ó con el que suscribe.

Atenas, 1º de Octubre de 1902,
JOSÉ VARELA S.

CARLOS LARA
ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Viquez, 25 metros al Este de la Artillería.

AVISOS GRATIS

Una persona honrada y con buenas recomendaciones, necesita ocupación de cualquier clase que sea. Informes en esta oficina.

EUSTAQUIO QUIRÓS, artesano se compromete á hacer todo trabajo de albañilería, pintura y tapicería. Referencias en esta oficina.

$\$$ 1.600 So necesitan con buena garantía de casas en esta ciudad. En esta imprenta informarán.

CASAS DE ALQUILER

Se alquilan las numeradas con los números 207 y 239, avenida central Este, bajo de Cuesta de Moras; pertenecientes á don Francisco Villafranca.

En Cartago se alquilan cuatro piezas contiguas á la casa de doña María Q. de Peralta, en donde se darán informes.—350 varas al E. del Parque Central.

Importante

En lo sucesivo no podré concurrir á mi oficina de abogado sino después de las 12 m.—Mis clientes podrán entenderse para el despacho de cualquier asunto con el Notario don Víctor Trejos, quien seguirá atendiendo todos sus negocios bajo mi dirección.

San José, 17 Setiembre 1902.

MATÍAS TREJOS.

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.

7ª Avenida, frente á la Catedral.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica."

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

BREVA—AMERICANA

"KEYSTONE"

ACABA DE RECIBIR

T. ASSMANN & Cº

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

 LA FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO 

"LA COSTARRICENSE"

ALAJUELA

Acaba de recibir un variado y selecto surtido de útiles para sellos (última invención); también grabados especiales para Sellos de Curato. Consúltese precios á

TEÓFILO SIBAJA G.

TIP. POPULAR.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**